

ner à nos campagnes quelque chose de l'aspect pittoresque qu'elles avaient au moyen-âge, et l'on sera convaincu que l'étude de l'archéologie n'a pas été purement spéculative.

Qui, Messieurs, l'archéologie est maintenant active et forte, elle doit être appréciée de tous. Science utile, elle ressuscite des industries éteintes : la peinture sur verre, la sculpture d'ornementation ; science pieuse et sainte, elle conserve ces monuments de notre culte où la prière établit entre Dieu et l'homme tant de mystérieux rapports ; science noble et patriotique, elle tire de l'oubli et apprend à connaître les admirables productions du génie de nos pères ; enfin, Messieurs, en étudiant et en réintégrant l'art du passé, elle prépare l'art de l'avenir.

